
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar la entrega de incentivos para 

agricultoras y agricultores 

 

Peralillo, 8 de mayo de 2024 

 

Muy buenas tardes a todos y a todas. 

 

Es un gusto para mí estar aquí en la comuna de Peralillo, en este lugar 

precioso, realmente maravilloso. Cuando llegué ayer, porque acá 

tuvimos la reunión con los alcaldes de las provincias, fue sorprendente: 

ver ese parque con ese árbol en medio y la laguna, como de estas series 

uno ve en la televisión. Y pensar que está acá, en la Región de 

O'Higgins, en Peralillo, que es un parque abierto. Felicitaciones, alcalde, 

porque me imagino que no debe ser fácil cuidarlo, mantenerlo lindo y 

abierto. Estos espacios públicos son los que también dignifican la vida 

en comunidad. Me alegra mucho poder realizar esta actividad desde 

aquí. 

 

Antes de partir, estaba recién con las manos trabajadoras de Imelda, 

que nos acompañaba acá. Ella me mostraba sus manos, décadas de 

trabajo y me decía en esta conversa que ustedes vieron recién que tiene 

que seguir trabajando, porque la pensión es tan bajita. ¿Hasta cuándo 

el Parlamento va a seguir deteniendo la Reforma de Pensiones? 

Necesitamos que se legisle ahora, en mayo, que se vote en la Comisión 

de Trabajo y Seguridad Social del Senado, la Reforma de Pensiones. 

 

Y que los cálculos políticos queden de lado y piensen en personas como 

la señora Imelda, mujer trabajadora que hoy a sus 76 años tiene que 

seguir sacándose la cresta (sic) porque los políticos no somos capaces 

de ponernos de acuerdo. Eso no puede seguir así.  

 



 
 

Vengo llegando de Marchigüe, de la Escuela Rural de Pailimo. Es 

preciosa, la acabamos de arreglar con fondos del Ministerio de 

Educación. Estaba con los chicos y chicas de la escuela y, en verdad, 

era una alegría ver el orgullo que sentían por su escuela rural, con los 

profesores y profesoras también.  

 

Y hoy estamos aquí en Peralillo para ver también a la agricultura familiar 

campesina reunida y para contarles algunas noticias de proyectos que 

tenemos y de cómo, como Gobierno, estamos cumpliendo con los 

compromisos que hemos adquirido. Porque, a dos años de Gobierno, 

nos venimos acá a hacer promesas etéreas, sino a contarles qué es lo 

que ya hemos hecho y qué es lo que seguiremos haciendo. 

 

Por eso, antes de entrar en los anuncios específicos relativos a la 

agricultura familiar campesina, quiero contarles también mi satisfacción 

por el trabajo que ha desarrollado la Subsecretaría de Desarrollo 

Regional. Muchos pueden que no la conozcan, pero es el lugar desde 

donde se mira el detalle de las comunas y donde podemos hacer obras 

que le cambien la vida a la gente para mejor.  

 

Y es que para nuestro Gobierno la seguridad es un concepto amplio: 

seguridad ciudadana, seguridad económica para llegar bien a fin de mes 

y seguridad social para sentirnos parte de la misma comunidad y estar 

protegidos. 

 

Ustedes han visto que, en materia de seguridad pública, en particular la 

seguridad ciudadana, se requiere de respuestas contundentes, amplias 

y de mano firme contra la delincuencia, de más operativos policiales, en 

algunos casos también se requiere de modificar las penas para los 

criminales, de perseguirlos por donde sea necesario para encontrar a 

quienes delinquen y afectan a la sociedad de nuestro país. 

 

Y, también, se requiere de medidas preventivas, de generar mayor 

cohesión social, entre las cuales destaco la recuperación de los 



 
 

espacios públicos, el fomento del deporte, de la cultura, de la educación 

que son también parte esencial de un gobierno de carácter progresista. 

 

Cuando hablamos de la sociedad y cómo combatir la delincuencia, 

tenemos que hablar, por un lado, de la persecución del delito con mano 

firme, del fortalecimiento de nuestras policías y, también, y esta es la 

esencia de un gobierno de izquierda y centro-izquierda, el pensar 

también en la cultura, en la educación, en el deporte, en la recuperación 

de los espacios públicos. 

 

Por eso, a través del Programa de Mejoramiento Urbano, en conjunto 

con la Subsecretaría de Prevención del Delito, hemos estado trabajando 

con las municipalidades y la sociedad civil para transformar parques en 

lugares más amables, para donde había narcomausoleos hoy tener 

plazas de juegos para niños, para poder recuperar y mejorar espacios 

públicos que estaban tomados o estaban abandonados. Ustedes han 

visto varios de los operativos policiales que se han realizado para eso. 

 

Me contaba el gobernador Pablo Silva ayer, la tremenda pega que se 

está haciendo en toda la región para poner pórticos en todas las 

entradas de todas las comunas para que sepan, quienes delinquen, que 

los vamos a encontrar, que da lo mismo donde se escondan porque por 

donde pasen los vamos a pillar. 

 

Pero también quisiera destacar tres proyectos emblemáticos, en 

particular para la comuna de Peralillo. Primero, la intervención de la Villa 

Renacer con nuevas zonas de juego, máquinas de ejercicio, con 

pavimento e iluminación. En segundo lugar, la construcción de la 

cancha de rayuela de Rinconada de Molineros, para que la gente de 

Peralillo pueda contar con un recinto deportivo y de encuentro, de 

compartir, de juntarse con la familia, con los amigos, de tomarse una 

cosita, compartir algo y poder jugar a la rayuela y reivindicar ese deporte 

tan propio de la tradición de nuestro país. Y, tercero, la instalación de 

256 luminarias peatonales entre el sector Puquillay y la Troya Centro.  



 
 

 

Todas estas obras se encuentran ejecutadas entre el año pasado y este 

y están a disposición de las vecinas y vecinos para una mejor calidad 

de vida. Así construimos un Chile más justo, desde los territorios. 

 

Ahora, como les decía, la seguridad tiene varias dimensiones y una de 

ellas es la seguridad alimentaria. Por eso, como bien decía el alcalde, 

tenemos que cuidar a nuestros héroes campesinos y campesinas. Para 

que tengamos alimentos de calidad en nuestras mesas, la agricultura 

es fundamental y en eso coincido con el alcalde en sus bonitas sentidas 

palabras, en que el campo y la agricultura familiar campesina son parte 

fundamental y esencial de la identidad chilena y tenemos que cuidarla, 

no podemos perderla. 

 

Sé que se enfrentan a momentos complicados por la crisis climática, 

hay mucha incertidumbre. Por eso, estamos actuando. El Fondo de 

Operación Anual (FOA) consiste en que más de 6.500 pequeños 

agricultores, sólo de la Región de O’Higgins, van a recibir un aporte 

cada uno de $145.000 para que lo destinen a la compra de alimento 

para animales, insumos agrícolas y equipamiento básico. Esto es un 

pequeño aporte, pero permite enfrentar de mejor manera la temporada 

y seguir con las actividades productivas. 

 

Pero, además, vamos a entregar un incentivo del Programa Praderas 

Suplementarias a agricultores de Peralillo por un monto de más de 

$800.000, a los que han podido obtener este fondo. Esto busca evitar 

que los pequeños agricultores y agricultoras pierdan su ganado por falta 

de comida, que sabemos que es un problema, o forraje a causa de 

fenómenos climáticos como la sequía, las heladas o cuando tenemos 

lluvias intensas.  

 

Agradecemos las lluvias como las de ayer, en todo caso, nos viene bien 

y llovió —esto siempre lo digo, pero es que en verdad me emociona— 

hasta en la Provincia de Limarí en Coquimbo, que es una de las 



 
 

regiones más golpeadas por la sequía. Ayer llovieron 15 milímetros, es 

una cuestión que realmente es bonito porque en otras regiones también 

se está sufriendo la crisis climática.   

 

Además, en la Región de O’Higgins, el Programa de Praderas 

Suplementarias beneficia a 650 agricultores; son $420 millones de 

presupuesto destinados a estos 650 agricultores. Lo que se 

complementa, porque son hartos los apoyos que estamos dando a la 

agricultura familiar campesina, con una bonificación de $48 millones de 

la Comisión Nacional de Riego para poder revestir el canal Almahue 

ubicado en la comuna de Pichidegua que va a beneficiar a 291 familias 

que son agrícolas y campesinas. Además, vamos a entregar $27 

millones a los agricultores del ex CORA Jaime Eugenio Sea Morales en 

Palmilla para que puedan instalar un sistema de riego por goteo para 

dos hectáreas de uva vinífera. 

  

La Región de O’Higgins, en general, cuenta con $17 mil millones para 

este año disponibles para la Ley de Riego. Esto significa que es la 

tercera región con mayor presupuesto, después del Maule y de 

Coquimbo, y vamos a seguir invirtiendo firmes para que no le falte el 

agua. 

  

Estas iniciativas que he detallado son reflejo del trabajo constante que 

la Comisión Nacional de Riego, con Wilson Ureta, ha hecho para 

fomentar el desarrollo productivo de las organizaciones y territorios de 

la región que antes no habían recibido los beneficios de la Ley de Riego. 

  

Destaco también, como bien decía Carla, el trabajo de Prodesal porque 

es notable, como tú misma lo relatabas, Carla, cómo cambió tu negocio 

antes y después de haber sido asistida por Prodesal. Es una pega que, 

como tú bien decías, porque mencionabas a dos de las personas que 

te habían ayudado, que se hace con cariño, es una pega que no se hace 

desde el escritorio solamente, mirando y firmando papeles, sino que, en 

conjunto con ustedes, queriéndonos un poco. Yo creo que eso es 



 
 

importante porque cuando las cosas se hacen con cariño cambian y 

mejoran. 

  

Otras obras que estamos haciendo aquí en la Región de O’Higgins. Una 

de las cosas que más nos comentaban los alcaldes de la provincia son 

los problemas de conectividad, en particular los caminos no enrolados 

y en los caminos rurales, así que le vamos a poner firme a Vialidad para 

poder mejorar la conectividad y la prevención de emergencias. 

  

Por eso, quiero compartir con ustedes el avance que hemos tenido en 

las defensas fluviales en el río Cachapoal. Ayer, el alcalde de Rengo 

nos contaba de las defensas fluviales que hemos construido en su 

comuna y que no se habían hecho en muchísimas décadas. 

  

Ahora, respecto al Cachapoal, lo que estamos haciendo es reparar lo 

que dañaron las crecidas del 2023, sobre todo con el objetivo de 

prevenir, antes de que llegue el invierno fuerte, nuevos desbordes. La 

Dirección de Obras Hidráulicas está trabajando con gran 

profesionalismo para que las lluvias de este año nos encuentren mejor 

preparados porque queremos lluvia, pero no queremos inundaciones y 

para eso tenemos que cuidarnos entre todos y es importante que todos 

tomemos las prevenciones necesarias con el apoyo del Estado, para 

eso estamos acá. 

  

Estamos hablando, estimados y estimadas, de una inversión total de 

más de $8 mil millones, de los cuales $3 mil millones están destinados 

al encauzamiento y construcción de defensas en Doñihue, Coinco y 

Coltauco. 

  

En materia de conectividad. Para mejorar la calidad de vida de la gente 

de la zona, hemos finalizado las obras de mejoramiento de la ruta H-30 

que sabemos es fundamental para conectar las comunas de Coltauco y 

Doñihue con la Carretera de la Fruta. Es un camino que estaba muy 

dañado y se repusieron cerca de 28 km con concreto asfáltico con una 



 
 

inversión que fue superior a los $3 mil millones, beneficiando más de 40 

mil personas van a poder circular con mayor seguridad. 

  

A esto se suman los recursos que entregamos directamente a las 

municipalidades con el royalty minero. La minería, en particular el cobre, 

ha sido tradicionalmente el sueldo de Chile y el cobre, como ustedes 

saben, tiene inversión pública, a través de Codelco, y también inversión 

privada. Ambas son necesarias. Estamos orgullosos de nuestra 

empresa estatal Codelco y también valoramos la inversión privada, pero 

consideramos que es la inversión privada tenía que hacer un aporte 

mayor no solamente a algunas regiones, sino a la mayoría de las 

comunas de Chile. Por eso, creamos el royalty a la minería. 

  

El royalty a la minería que logramos aprobar —y no fue fácil— el año 

pasado nos permitió transferirles recursos directos, frescos, a 307 

comunas, entre ellas Peralillo y todas las comunas de Cardenal Caro y 

Colchagua. Eso significa que van a tener más recursos para seguridad, 

salud, educación y los espacios públicos. Así que, inviértalos bien 

alcalde que lo van a estar mirando por eso. 

  

Cada uno de estos anuncios representa el compromiso de nuestro 

Gobierno con la gente de esfuerzo y de trabajo de la Región de 

O’Higgins, lo que hacemos en conjunto con los alcaldes, con el 

gobernador, Pablo Silva, con Cosme, aquí presente, que siempre nos 

está apoyando el diputado, con los parlamentarios, con nuestro 

delegado, Fabio, con todo con todo nuestro equipo. 

  

Quiero que sepan los chicos del colegio Violeta Parra que me 

entregaron hoy unas cartas y un precioso banderín, que lo voy a poner 

en mi oficina, el banderín del colegio Violeta Parra, que estamos 

trabajando para ustedes, chicos, para dejarles un mejor Chile, un Chile 

más justo, un Chile en el que tengan derecho a ser felices. 

  



 
 

¿Quieren ir a La Moneda? Que el colegio Violeta Parra vaya a La 

Moneda. Alcalde, pongámonos de acuerdo después con el equipo para 

que el colegio Violeta Parra pueda conocer la casa de todos los 

chilenos. 

  

Antes de terminar, hemos hablado de buenas noticias, pero también hay 

que hablar de cosas que duelen. 

  

Quisiera referirme al lamentable y dolorosísimo fallecimiento de Franco 

Vargas. Franco tenía 19 años, había estudiado en el Liceo de Aplicación 

en Santiago y estaba realizando su servicio militar en Putre. Quizás 

vieron en las noticias algo de lo que pasó allí. Y quiero compartir con 

ustedes mi dolor, consternación y preocupación por este hecho porque 

los jóvenes que sirven a la patria están bajo el cuidado del Ejército de 

Chile y tienen que ser tratados con dignidad. 

  

Por eso, he instruido a la ministra de Defensa Nacional, Maya 

Fernández, que se comunique con el comandante en jefe del Ejército, 

general Javier Iturriaga, para que el viernes, a la vuelta de esta gira que 

estamos haciendo de tres días por la Región de O’Higgins, asistan 

ambos a La Moneda y, personalmente, me detallen los hechos en la 

reunión que sostendremos y todas las medidas que se van a tomar para 

evitar que estos hechos vuelvan a repetirse porque, desgraciadamente, 

recuerdan otra tragedia que sucedió hace años en Chile que causó la 

muerte de varios soldados en Antuco y no podemos permitirnos que 

esto vuelva a suceder. 

  

Por la memoria de Franco, corresponde conocer toda la verdad, que se 

esclarezcan los detalles de los hechos y se asuman las 

responsabilidades que correspondan; verdad y justicia. 

  

Por eso, la ministra de Defensa, Maya Fernández, solicitó la 

designación de un ministro en visita especializado para dedicarse a este 



 
 

tema y la Corte Suprema acogió esta solicitud que presentamos como 

Gobierno. 

  

Le he pedido, además, a la ministra Fernández que mantenga un 

contacto permanente con la familia. Sé que la madre de Franco se ha 

juntado con la ministra y también con algunos parlamentarios, y quiero 

brindarle todo el apoyo y que como Estado le brindemos todo el apoyo 

que requiera este difícil momento. El día lunes me voy a juntar con ella, 

con la mamá de Franco, Romy Vargas, que supe que estuvo en 

diferentes instancias para que se conozca esto terrible que pasó. Y si 

bien nada puede aplacar el dolor de la pérdida de un hijo, quiero que 

sepa que la vamos a ayudar, la vamos a acompañar y vamos a 

preocuparnos de que se sepa toda la verdad. 

  

El Gobierno está con Romy, con su familia y desde Peralillo le mando 

un abrazo grande y nos vamos a ver el lunes en La Moneda. 

  

Un abrazo muy grande a todos y que viva la agricultura familiar 

campesina. 

  

Muchas gracias. 

 

 


